
! 丰利造纸厂的一处排污口!漂浮着浅褐色的泡沫 特派记者 吕剑波 摄

! ! ! ! !月"#日晚$时许，载着两具江
豚尸体的货车从岳阳抵达武汉。!月
"%日上午&时，专家即对尸体进行了
'个小时的解剖。负责解剖的中科院
水生所郑劲松博士表示，高度腐烂
的江豚加大了“尸检”的难度，整个
检测过程举步维艰。
在实验室外，远远就能闻到一

股浓烈的腐臭味，手术室内的专家
只能不断筛选那些腐烂程度较轻的
部位，获取标本。!月"%日上午"(时，
江豚“尸检”初步完成，除获取的标
本被保存在特殊的实验容器中外，
其他的江豚器官随后被就地掩埋。
从实验室走出来，郑劲松一直

紧锁眉头。高度腐烂的尸体，已使江
豚的内脏严重损毁，加上江豚自身
肠道细菌的迅猛繁殖，实验人员寻
找传染病源的难度极大。郑劲松表
示，下一步研究所将对标本进行病
理分析实验，以确定江豚是否系中
毒死亡并找出毒源。
对于死因，武汉白鳍豚馆馆长

赵庆中在完成解剖试验后表示，发现江豚
体态并没有消瘦的迹象，也没有挣扎的痕
迹，这意味着江豚并不是缺少食物或者搁
浅饿死的。
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! ! ! !昨天，本报特派记者乘坐快艇，实地探访
了东洞庭湖江豚的主要活动地点。所见所闻
证实了洞庭湖江豚的生存环境不容乐观。

航线过于密集 常受伤害
从岳阳市区一路向东，经过著名的岳阳

楼，便可到达洞庭湖边。
昨天的天气并不理想，湖面被一层不薄

的雾气覆盖。根据天气预报，还可能下大雨。
记者乘坐的快艇从一个渔政码头出发，

一路上，船老大不时提醒记者要注意安全。
“这种天气，在湖上开船，很难分辨远近，

十分容易出事。”他说。尽管如此，东洞庭湖上
行驶的船舶并不少，几乎任何时候，快艇周围
方圆"公里范围内，都能看到有船经过。“天好
时，船更多。这块地方航线很密。”船老大说。
“船只频繁航行，对江豚的影响非常大。”

岳阳市江豚保护协会副会长何大明说，“我们
每年都能发现被螺旋桨打死的江豚。今年)月
)日，我们就发现了(条被打死的江豚，其中一
条母江豚肚子里还有没出生的小江豚。”

挖沙鱼类减少 疑似无食
那时的何大明不会想到，从)月)日开始，

短短!*余天里，洞庭湖江豚数量一下子就少
了"(头。
“除了最先发现的(头死于螺旋桨打击，

之后发现的江豚尸体都没有外伤。”何大明
说，“也就是说，是由其他原因造成的。”

究竟是什么原因呢？答案或许要到洞庭
湖上寻找。

记者的快艇在船与船间快速穿梭，湖面
上一些类似翻斗机一样的“作业平台”引起了
记者的注意。“那些都是挖沙船。”岳阳市江豚
保护协会志愿者孙孝喜说，“你看到的翻斗，
就是用来挖取湖底泥沙的。”

挖沙作业挖掉了湖底的泥沙，鱼类的食
物变少，而江豚以鱼类为食，自然受到波及。!
月&日接到江豚死亡的举报后，保护协会志愿
者、岳阳职业技术学院兽医副教授谢拥军第
一时间赶到了事发现场。通过向渔政部门争
取，他获准解剖了)头死亡江豚。“解剖发现，
江豚的消化道没有食物。”江豚是饿死的吗？

排污恶化环境 难以生存
!月"+日，志愿者发现一头雄性江豚的尸

体，口中还有一条未被吞进的鱼。这又是什么
原因造成的呢？

快艇驶近此次发现江豚尸体的“重灾区”
鹿角镇。湖边出现了几个大烟囱，这里是鹿角
镇丰利造纸厂。沿着造纸厂边的河滩慢慢航
行，记者发现了两个排污渠，正向着洞庭湖不
断排出污水。污水呈黑色，与洞庭湖水形成了
泾渭分明的一条线。在其中一处排污渠，污水
上还漂浮着浅褐色的泡沫，同时散发出一股
难闻的味道。

记者用瓶子取了一些污水，稍加沉淀，瓶
底就累积了一层黑黑的物质。

“在这个造纸厂的下游，我们已经找不到
江豚的影子了。”何大明说。

常有违法捕捞 身处险境
水污染只是江豚生存环境恶化的一个指

标。在洞庭湖，渔民们的违法捕捞，也让江豚
处于危险之中。
“最大的威胁就是电鱼。”孙孝喜说，“电

鱼船一过，什么都没剩下。江豚有的时候被电
晕，然后溺水而亡，或者干脆就被电死了。”

此外，矮围、迷魂阵、海网等违法捕捞方
法，也在洞庭湖上屡见不鲜。“虽然江豚很聪
明，能达到)岁小孩的智商，但进了迷魂阵一
样出不来，只有死路一条。”

今年"月，岳阳市江豚保护协会成立，协
会下辖一个巡逻队，每天在湖上巡逻，查看江
豚的活动情况，及时发现并制止威胁江豚安
全的行为。
“每天巡逻的成本大概要)**元。这笔钱

是我们"(个巡逻队员义务出资的。”何大明
说，“最少的出了%***元，最多的一个出了
)+***元。”
“我们做的最多的，就是向渔民宣传保护

江豚的知识，劝说他们不要违法捕捞。”何大
明说，“另外，也拜托他们如果看到江豚尸体
或者受伤的江豚，及时通知我们。)月以来，我
们发现了那么多江豚死亡，也是和这些渔民
的及时通知分不开的。”

为了贴补开支，这些曾是渔民的巡逻队

员，在离岳阳楼不远的慈氏塔下，合伙开了间
餐厅。“岳阳市江豚保护协会巡逻队”的招牌
也挂在餐厅外，比餐厅自己的招牌还要显眼。

种群加速减少 恐遭灭绝
之前，专家曾经估测，洞庭湖的江豚种群

数量大约在$+头左右。而此次"(头江豚死亡，
无疑对这一种群是个沉重打击。

更让人担心的是，这"(头江豚中超过一
半是雌性，绝大多数都处于青壮年时期，这恐
怕将会成为洞庭湖江豚种群的“灭顶之灾”。
“据估计，一头江豚的死亡，意味着有!头

遇到同样的危险。”中科院水生生物研究所豚
类研究专家王丁说，“那也就是说，洞庭湖可
能已经有超过!*头江豚遭遇不幸。”

“"(头的数量已经到了不可容忍的地
步，这将预示着洞庭湖江豚有可能成为长江
流域最早灭绝的种群。”王丁说，“我曾以为洞
庭湖江豚还有"*年的灭绝期，看来，时间大大
提前了。”

&岁便开始捕鱼的何大明在洞庭湖上已
有)"个年头，他至今记得当年江豚众多的景
象：“当时，江豚多得可以把船给拱翻。”

可短短)*年，江豚的数量锐减，专家估
计，江豚仍在以每年+,至-*,的速度减少。如
得不到有效遏制，-+年内江豚将灭绝。
“白鳍豚功能性灭绝的悲剧就在昨天，我

们真的要送江豚也走上这条路吗？”王丁说。
"本报湖南岳阳今日电#

洞庭湖江豚种群面临“灭顶之灾”
40天内死亡12头，造纸厂下游已无踪影，专家惊呼———

特派记者 吕剑波

短短40余天，洞庭湖便发现了12头江豚死
亡，单单4月14日一天，便发现了4头。如此集中
的大规模江豚死亡事件，在历史上还是头一次。

江豚死亡的原因是什么？目前仍在调查中。
但毫无疑问的是，这次群体死亡事件，给本就岌
岌可危的洞庭湖江豚种群一次沉重打击，甚至
可能是“灭顶之灾”。
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! !月 "!日发现的母江豚腹中还有江豚胚胎
（岳阳市渔政管理站供图）
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